ISSN: 1688-7786

# - Informe Mensual de Política Exterior Uruguaya -

# Nº 68 | Segunda época

### Febrero 2021

El Observatorio de Política Exterior Uruguaya (OPEU) es un proyecto de información mensual para la sistematización y divulgación de noticias sobre el relacionamiento externo del país. El informe es elaborado en base a notas de prensa y comunicados del gobierno. El OPEU es un proyecto del Programa de Estudios Internacionales (PEI) de la Facultad de Ciencias Sociales (FCS), Universidad de la República (UdelaR, Uruguay) que integra el Observatorio de Políticas Exteriores del Cono Sur.



Responsable: Diego Hernández Nilson. Redacción: Santiago Teperino, Sophía Zeballos, Ana del Rey, María Daniela Pessolano, Agustina Romero y Diego Hernández Nilson. Divulgación: Santiago Teperino.

Correo electrónico: observatorio.pe@cienciassociales.edu.uy

Blog: observatoriopoliticaexterioruruguaya.wordpress.com/

Repositorio Colibrí (UdelaR): colibri.udelar.edu.uy/jspui/handle/20.500.12008/5631

Twitter: twitter.com/opeuy

Facebook: facebook.com/pages/Observatorio-de-Pol%C3%ADtica-Exterior-

Uruguaya-OPEU/199096573446968

Las fuentes pueden consultarse en los siguientes sitios de Internet:

Diario El País
 Diario La Diaria
 elpais.com.uy
 ladiaria.com

Diario La República
 diariolarepublica.com

· Ministerio de Relaciones Exteriores <u>mrree.gub.uy</u>

Montevideo Portal
 Presidencia
 montevideo.com.uy
 presidencia.gub.uy



# **SUMARIO**

Principales noticias del mes: Lacalle Pou se reúne con Bolsonaro	3
Lacalle Pou se reúne con Abdo Benítez	3
Asuntos multilaterales: Comité de ONU solicita suspender desalojos en asentamiento	4
Asuntos bilaterales:	
China Lacalle Pou y Bustillo se reúnen con embajador chino Secretario de Presidencia se reúne con embajador chino Uruguay cuenta con pabellón permanente en Shanghái	4 4 5
Pronunciamientos, asuntos unilaterales y domésticos: Bustillo en comisión de Asuntos Internacionales de diputados Bustillo y Arbeleche analizan acciones en comercio Exterior Gobierno expresa preocupación por situación en Myanmar Gobierno lamenta fallecimiento de Carlos Saúl Menem	5 5 5 6
Comunicados de prensa	6



#### PRINCIPALES NOTICIAS DEL MES

#### LACALLE POU SE REÚNE CON BOLSONARO

El presidente Luis Lacalle Pou mantuvo una reunión con su par brasileño Jair Bolsonaro en Brasilia, en el marco de los encuentros bilaterales que ha llevado a cabo con los líderes de los distintos países del Mercosur desde comienzos del presente año.

En la reunión, desarrollada en un almuerzo informal, estuvieron presentes los respectivos cancilleres, Francisco Bustillo y Ernesto Araújo. Entre los temas tratados, se destacan: la flexibilización del Mercosur para las negociaciones externas, la hidrovía: el proyecto de navegabilidad del río Uruguay (que también necesita el beneplácito de Argentina) y el dragado de la Laguna Merín, la construcción de un segundo puente en Yaguarón, entre otros tema. Tras el encuentro, Lacalle Pou afirmó que "vuelvo a mi país con la noticia de que hemos coincidido en la enorme cantidad de temas que es la libertad de nuestros pueblos, la prosperidad y por supuesto la buena relación y la comunión en este caso de Uruguay y Brasil". Y añadió "nosotros tenemos temas que nos unen, temas que son de cada uno y algunos que nos pueden desunir, que en esta caso puedo decir que son nulos". Por su parte, Bolsonaro indicó que "Uruguay es un amigo nuestro, un país importante que integra el Mercosur".

Al regresar a Uruguay, y frente a algunas críticas por su visita a Bolsonaro, Lacalle Pou indicó que "nuestro gobierno no se mueve por afinidades ideológicas. (...) No estaría representando a todo el Uruguay. Sí tengo ya no solo el derecho, sino la obligación, de defender los intereses nacionales, los objetivos que todo el mundo conoce, que es abrir el Uruguay al mundo" (La República – 04/02/2021).

(El País – 03/02/2021; El País – 04/02/2021; La Diaria – 02/02/2021; La Diaria – 03/02/2021; La Diaria – 06/02/2021; La República – 03/02/2021; La República – 04/02/2021; Montevideo Portal – 02/02/2021; Presidencia – 03/02/2021).

## LACALLE POU SE REÚNE CON ABDO BENÍTEZ

El presidente Luis Lacalle Pou mantuvo una reunión con su par paraguayo Mario Abdo Benítez en Maldonado, en el marco de los encuentros bilaterales que ha llevado a cabo con los líderes de los distintos países del Mercosur desde comienzos del presente año. En la reunión, desarrollada en un almuerzo informal, estuvieron presentes los respectivos cancilleres, Francisco Bustillo y Euclides Acevedo. Durante el encuentro, ambos mandatarios conversaron sobre la posibilidad de generar una alianza estratégica que permita a Uruguay, a través de la hidrovía Uruguay - Paraná, facilitar la salida al mar de los productos paraguayos. En relación al Mercosur, Lacalle Pou indicó tras 30 años de la aprobación de su texto fundamental es necesario rever lo recorrido para "quedarse con lo bueno, impulsar lo mejor" (La República – 18/02/2021). Al respecto, Abdo sostuvo que el Mercosur es de suma importancia para ingresar al mundo, en igualdad de condiciones que los competidores, por lo que es necesario avanzar de manera equitativa buscando un proceso de integración justo y equilibrado para encontrar un destino común.

(El País – 17/02/2021; El País – 18/02/2021; La Diaria – 11/02/2021; La Diaria – 16/02/2021; La Diaria – 17/02/2021 – 18/02/2021; La República – 17/02/2021; Montevideo Portal – 17/02/2021; MRREE - Comunicado de prensa nº 29/21 - 17/02/2021; Presidencia – 17/02/2021).



#### **ASUNTOS MULTILATERALES**

### COMITÉ DE ONU SOLICITA SUSPENDER DESALOJOS EN ASENTAMIENTO

Mediante una misiva, el Comité de Derechos Económicos, Sociales y Culturales (DESC) de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) dio lugar a un recurso cursado por el abogado Juan Ceretta, donde se solicita al Estado uruguayo la suspensión de los desalojos del asentamiento Nuevo Comienzo, ubicado en Santa Catalina o, en caso contrario, que se consiga una vivienda alternativa a sus habitantes. La cancillería recibió el documento y lo remitió al Poder Judicial y al Ministerio de Desarrollo Social. Si bien Ceretta dijo que no existe procedimiento para obligar a Uruguay a hacer cumplir las resoluciones de comités de la ONU, sino que es una cuestión que "depende del compromiso que cada país tenga", Uruguay históricamente "ha ratificado siempre" estas resoluciones y "ha acatado todo lo resuelto por la ONU". (La Diaria – 04/02/2021).

#### **ASUNTOS BILATERALES**

### **CHINA**

### LACALLE POU Y BUSTILLO SE REÚNEN CON EMBAJADOR CHINO

El presidente Luis Lacalle Pou y el canciller Francisco Bustillo recibieron al embajador de China, Wang Gang, con el fin de agradecer las gestiones diplomáticas luego de que llegaran a Uruguay las primeras dosis de la vacuna Coronavac, procedentes del laboratorio chino Sinovac. Wang Gang destacó en una carta el reconocimiento a Lacalle y remarcó que "la cooperación estratégica entre China y Uruguay alcanzará mayores y fructíferos resultados". En ese sentido, añadió que "todavía existe un gran potencial de desarrollo y crecimiento" en la relación binacional. "No solo para el comercio bilateral, (...) sino también en materia de inversiones y turismo" (La República – 27/02/2021). (El País – 26/02/2021; La República – 26/02/2021; La República – 26/02/2021).

## SECRETARIO DE PRESIDENCIA SE REÚNE CON EMBAJADOR CHINO

Días previos al arribo de las vacunas Coronavac al Uruguay, el secretario de Presidencia, Álvaro Delgado, se reunió con el embajador chino en Uruguay, Wan Gang, para agradecer las gestiones de China en relación a la adquisición de vacunas contra la COVID-19 procedentes del laboratorio chino Sinovac y coordinar los aspectos logísticos y burocráticos del traslado. Asimismo, durante el encuentro se pasó revista del estado de la asociación estratégica entre ambos países y se intercambiaron mensajes de los mejores deseos para el próximo año nuevo chino. El embajador chino "destacó el compromiso de su gobierno en seguir apoyando a Uruguay en el combate a la pandemia" y recordó que la única visita de un ministro chino a Latinoamérica desde el inicio de la pandemia fue la realizada a Uruguay, el pasado mes de marzo (La República – 01/02/2021). (El País – 01/02/2021; El País – 02/02/2021; La Diaria – 01/02/2021; La República – 01/02/2021; La República – 02/02/2021).



### URUGUAY CUENTA CON PABELLÓN PERMANENTE EN SHANGÁI

Uruguay contará con un pabellón en la ciudad china de Shanghái en el que llevarán a cabo diferentes actividades de promoción comercial de productos nacionales así como actividades de difusión cultural; en línea con el objetivo de fortalecer la estrategia de inserción comercial en ese destino y en el sureste asiático, según informaron las autoridades. La obra será inaugurada en ocasión de la primera visita oficial del canciller Francisco Bustillo a China. (El País – 03/02/2021; Montevideo Portal – 03/02/2021).

# PRONUNCIAMIENTOS, ASUNTOS UNILATERALES Y DOMÉSTICOS

## BUSTILLO EN COMISIÓN DE ASUNTOS INTERNACIONALES DE DIPUTADOS

El canciller Francisco Bustillo compareció en la comisión de Asuntos Internacional de la Cámara de Representantes del Parlamento, tras el llamado a sala del diputado del Frente Amplio, Daniel Caggiani. Bustillo fue acompañado por una delegación de 12 autoridades y funcionarios de Cancillería, en donde presentó el plan estratégico de política exterior y comercio internacional para el quinquenio. Tras la comparecencia, Bustillo adelantó que en la agenda del presidente Luis Lacalle Pou está previsto hacer una visita oficial a China, Japón y Catar antes de fin de año. Asimismo, Bustillo se refirió también al tratado de libre comercio entre Mercosur y la Unión Europea y dijo que "el acuerdo no está cerrado, está acordado el cuerpo central del mismo, pero quedan cuatro o cinco temas muy importantes" que por ahora hacen imposible su ratificación. Por su parte, Caggiani expresó su preocupación respecto a que "el acuerdo entre el Mercosur y la Unión Europea se va a dilatar mucho". Caggiani llamó la atención sobre la "falta de orientación de la política exterior" del gobierno (La República – 25/02/2021). (El País – 24/02/2021; La Diaria – 25/02/2021; La República – 25/02/2021; Montevideo Portal – 26/02/2021).

## **BUSTILLO Y ARBELECHE ANALIZAN ACCIONES DE COMERCIO EXTERIOR**

El canciller Francisco Bustillo y la ministra de Economía Azucena Arbeleche mantuvieron una reunión con el fin de analizar conjuntamente el comportamiento de los mercados de exportación y las acciones para mantenerlos, aumentarlos y diversificarlos. Ambos jerarcas estuvieron acompañados por sus respectivos equipos asesores y técnicos. (La República – 13/02/2021).

#### GOBIERNO EXPRESA PREOCUPACIÓN POR SITUACIÓN EN MYANMAR

El gobierno uruguayo emitió un comunicado en el cual expresó "su preocupación por las detenciones del Presidente de Myanmar (Birmania), Win Myint, autoridades de su gobierno, así como de otros líderes políticos y de organizaciones civiles de ese país, instando a su pronta liberación". En tal sentido, Uruguay "hace un llamado a todas las partes para que retomen el diálogo para resolver pacíficamente sus diferencias a través de cauces democráticos e institucionales", apoyando particularmente "las iniciativas del Secretario General de las Naciones Unidas, António Guterres, tendientes a facilitar un diálogo político inclusivo y constructivo" (La República – 03/02/2021). (La República – 03/02/2021; Montevideo Portal – 03/02/2021).

# GOBIERNO LAMENTA FALLECIMIENTO DE CARLOS SAÚL MENEM

El gobierno uruguayo expresó a través de un comunicado "su más profundas condolencias" ante el fallecimiento del expresidente argentino Carlos Saúl Menem. En la misiva, se destaca que el "dos veces presidente democráticamente electo, condujo los destinos de su país preservando los históricos vínculos de amistad que lo unen con el Uruguay". Asimismo, indica que "promovió decididamente la integración regional y la construcción del Mercosur, siendo uno de los signatarios del Tratado de Asunción" (La República – 15/02/2021). (El País – 14/02/2021; La República – 15/02/2021).

Montevideo Portal – 14/02/2021).
COMUNICADOS DE PRENSA
03/02/2021
Comunicado nº 19/21:
https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/actividades-artisticas-uruguayos-suiza
03/02/2021
Comunicado nº 20/21:
https://www.gub.uy/ministerio-relaciones- exteriores/comunicacion/noticias/participacion-familia-todos-franja-ruta-museo-arte- shanghai
11/02/2021
Comunicado nº 25/21:
https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/reunion-senor-intendente-rivera-cr-richard-sander
11/02/2021
Comunicado nº 26/21:
https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/reunion-para-coordinar-estrategias-penetracion-mercados-externos

12/02/2021

Comunicado nº 27/21:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/canciller-francisco-bustillo-ministra-azucena-arbeleche-analizan-mercados

26/02/2021

Comunicado nº 32/21:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/reunion-ministros-francisco-bustillo-azucena-arbeleche-para-coordinacion

26/02/2021

Comunicado nº 34/21:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/reunion-del-consejo-directivo-del-instituto-uruguay-xxi-0